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● 会 長 挨 拶
　外国から帰って来たら、いつの間にか
高知は春めいた天気になっています。い
つも思うのですが、この土佐の季節は冬
から夏へと本当に一足飛びで、春は短い
一瞬の出来事。もうすぐ高知では桜が咲
き始め、桜が咲いたらいきなり散って夏
がやってきます。しかし、寒い地方に比
べたら高知は幸せな所だなという気がします。
　ご存じの方も多いと思いますが、こんなふうに四季がきち
んと訪れて折々の風情が楽しめる国は、世界中でも非常に
恵まれた国であってありがたい環境だと思います。国外を旅
するとつくづくとありがたみを感じます。その恵まれた日本の
中でも、我が高知というのは極めつけのよい気候、他では見
られないきれいな水の川や海、そして山。高知空港に下り立
つ度に本当にありがたいなと感じます。例えば、先週、私が
行っていたタイの四季と言えば、暑い、非常に暑い、猛烈に
暑い、死ぬほど暑いと、冗談でよく言われますが、要はいつ
でも暑い国です。年間７カ月間は雨季で、残りの５カ月が乾
季の２つに分かれているといった方が分かりやすい。こうい
った１年中暖かいと、失礼ながらどうもメリハリに欠けた、善
良だけれどダラダラした性格に、日本人も長くいるとなって
しまう。特にタイやベトナムで暮らしている日本人の中には、
こういうタイプの方が多いように思います。また、本国に暮ら
している日本人でも最近の若い人にこういうメリハリのきか
ない人たち、いわば退化した人たちが多いようでちょっと心
配です。
　私はアジアへの出張の場合、関空から出ることが多いの

ですが、伊丹から関空への乗換の度に非常に不愉快な思
いをします。以前は伊丹が国際空港でしたから本当に便利
で、勝手の良い空港でした。ところが、空港の傍の土地が
騒音で安いからと越してきた人たちが町を埋め尽くしてくる
と、喧しいから出ていけ、嫌なら補助金を寄越せという人々
が増えて、今度はいざ関西空港ができあがったら手のひら
を返したように、税収が減る、仕事がなくなるから伊丹は
残せという、低俗なエゴを剥き出しにする人たちが増えまし
た。それに対して、毅然とした対応ができない政治、行政の
怠慢、不作為といったものが２つの歪な形の空港を残してし
まっているように思います。
　関西空港は巨大な国費をつぎ込んでつくった関西全域の
ための空港です。決して大阪のための空港ではないというこ
とを、大阪の人はよく理解していないように思います。西日
本全域からの国内線と世界各国への国際線を繋ぐという意
味でハブと呼ばれるわけで、そこで全ての乗換ができる意味
ですが、関空は大阪はもちろん日本のためにハブであるべ
き空港なのにそうはなっていない。このままでは韓国のイン
チョン、香港、バンコク、シンガポールと言った巨大空港に後
塵を拝して、日本の地盤沈下を招く。あるいは既に招いてい
るんじゃないかと、乗り降りする度に切歯扼腕します。
　その意味では、大阪の橋下市長の伊丹を廃港にせよとい
う主張は私は完全に正しいと思います。さて、日本はいつま
でこのような大衆迎合を続けていくのか。たちの悪い子ども
たちのようなゴネ得を排して、心ある政治家の完全に正しい
決断を受け入れる国になれるんでしょうか。問われているの
は、日本国民自身の成長と現実を見る目だと思います。
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高知クラブが心を１つにして支える

　　　　　　　　関 裕司ガバナーエレクト

■活動報告他

 ・3月17日（日） 地区協議会╱高知県民文化ホール・他
 ・3月21日（木）～24日（日） RYLAセミナー╱香川・余島
 ・4月20日（土）～21日（日） 地区大会╱香川・高松

3月3日 PETS・DTTS3月3日 PETS・DTTS

たかはし河川生物調査事務所 代表　農学博士　高橋 勇夫 氏　「人、川・アユとの関係を良くするために」
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● ロータリーソング「四つのテスト」

● 今週のピアノ曲「ジェルソミーナ」ピアノ演奏：山内るり会員

● 来訪ロータリアン
高知西ＲＣ　　渡辺　陽氏

● 幹 事 報 告
・香長ＲＣから４月２日に開催される花見例会の案内がきています。
・地区大会への参加とバス利用の有無についての返事は本日が締切です。
・４月第１週の情報集会への参加都合は15日までにご連絡ください。
・本日、例会終了後、地区協議会の打ち合わせを行います。

　土佐ことば文化ア・ラ・カルト
　

高知県立大学文化学部　教授　橋尾　直和 氏　

　　（スライドを使って）
・ＴＢＳドラマ「ＪＩＮ」で、
何と言っても強烈な印象が
あったのは龍馬役の内野聖陽
さんです。元々はコミック雑
誌に連載されていた漫画で、
2000年から約10年、作者の
村上さんとは10年来のお付
き合いになります。このドラマには監修役の方が
たくさんいて、医療資料、歴史、ペニシリン監修
等々、その中の土佐弁を監修をさせていただきま
した。

・私が龍馬のセリフで一番好きなのは「のう先生、
死んでいったモンらぁに報いる方法はただ一つ。
もっぺんこの国に生まれてきたい、そう思える国
を創ることじゃち、思わんかえ」丁度、このドラ
マの放映があった時、東日本大震災が発生して、
何かぐっとくるセリフでした。

・台本は準備稿で送ってきて、例えば、やり残した
ことはないのかえ→ないがかえ。と言ったように
全ページ赤だらけで返しました。

・「遅咲きのひまわり」では幡多弁も脚光を浴びる
ことになりました。

・土佐言葉の特徴は土佐弁と幡多弁で、アクセント
がこの２つを分けています。幡多弁は東京式で、
土佐弁は京阪式。梼原、窪川、土佐佐賀辺りが２
つの言葉の境界線だと言われています。

・県外の方が耳にする土佐弁は、ぢ・じ、づ・ずの
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区別や、げに、まっこと、しょうしょう、ちゅう
ちゅう、きいきい、がぁがぁ、にゃぁにゃぁ。雨
が降っちゅう、雨が降るきいかん、何しゆうが、
しょう暑いにゃあ。

・土佐弁を勉強すると古典の勉強にもなると言われま
す。

　明日、雨が降るろう→雨が降るだろう（推量）
　そんな字よう書かん（ええ書かん）→能力的に○○
できない。古語の「ええ○○ず」

　あの子は学校に行ったにかわらん→行ったらしい、
行ったに違いない。

・2010年１月に「龍馬伝」がスタートしましたが、
気になったのは「つかぁさい」という表現がよく
使われていたことです。「とうせ」という言葉も
あります。「見てつかぁさい」と「見とうせ」で
両方とも見てくださいですが、「見てつかぁさ
い」は文語の「つかわさる」の命令形が変化した
「つかわされ」がくださいの意味で使われていま
す。「見とうせ」というのは「て」プラス文語の
「おうせ」の命令形「おうせ」がくっついたもの
です。

・いごっそうの語源は、古語の一刻（国）相がいごっ
そうとなまったものだと思います。刻は性急で腹
立ちやすい。国の方は自国も見て他国を省みない
ということでわがままとか強情という意味になり
ます。

・ひいといでちょった→一日外出していた。
・へんしも→一刻も早く、急いで。返時という漢字が
当てられ、古くは平家物語にも出てきます。

・りぐる→念をいれてする、凝る。この語源解説は見
当たりませんが、私は理（ことわり）繰（繰り返
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し）ではないかと思います。
・ろいろい→ソワソワ、うろうろする。これは日葡辞
書という、ポルトガルの宣教師が出した日本とポ
ルトガル語の対訳本の中に「ろりろり」と出てき
ます。また、歌舞伎俳優の社会でろれつが回らな
いことを「ろれ」と言ったらしく「ろれろれ」と
いう言葉も存在。恐らく、セリフを忘れてソワソ
ワするといったことから、ろれろれ、ろりろり、
ろいろいと変化したのではないかと思います。

・ぼっちり→丁度。
・さわち→漢字は「皿鉢」と書きますが「さらはち」
を100回言っても「さわち」にはなりません。江戸
時代に「さ」は「沙」という字が出てきます。こ
れは浅いという意味で、浅い鉢ということで「さ
はち」、これが「さわち」に変わったということ
です。

・こじゃんと→しゃんとせえの「しゃんと」に「こ」
がついたと言われています。

・ずつない→術（すべ）なしからきている。
・ぞうもんだ→臓をもむ、気をもむということ。
　
　現在、土佐の民具調査をはじめとする地域文化につ
いて、もう一度発掘して情報発信していこうというこ
とで、地域文化継承プロジェクトを立ち上げていま
す。地域らしさって何だろうという時、地域文化、そ
の地域らしさの中に継承と記録というのがあって、民
話とか祭り、民具、史跡等々をちゃんと記録・保存し
ていかなければいけないということでやっています。
これからもっともっと土佐の良さを再発見して、地域
の文化資源を皆さんに紹介していけたらなと思ってい
ます。
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　
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会長 千頭邦夫　　副会長 広末幸彦　　幹事 中村裕司　　副幹事 前田道雄　　会報責任者 吉門文惠

● 累 計 額  ［3 月12 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金862,600 円 123,683 円
さんさん

ポリオ 募 金 308,700 円
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　㈲生活創造工房　代表取締役　大野  加恵 氏
　「瑞山記念館リニューアル余話」

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知中央RC 　3月21日　職場例会（城）	 高知北RC 　3月25日　花見家族合同夜間例会（三）
	 高知南RC 　3月28日　植樹例会（阪）	 高知ロイヤルRC 　4月　2日　花見昼間例会（旭）
	 高知南RC 　4月　4日　花見例会（阪）	 高知中央RC 　4月　4日　花見夜間例会（城）
	 高知西RC 　4月　5日　夜間例会（三）	 高知東RC 　4月10日　時間変更例会（阪）
	 高知南RC 　4月18日　ロータリー休日（阪）	 高知西RC 　4月19日　ロータリー休日（三）
	 高 知 R C 　4月30日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC 　4月30日　ロータリー休日（旭）

※サインメーキャップのできるホテル （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

総数

　2月26日

（-5）87 68 12 2 85.37　3月12日

（-9）86 58 5 15 93.59

地区大会 87 52 35 59.77

出席 欠席 メークアップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

ニコニコ箱
千頭　邦夫

竹下　篤範

広末　幸彦

藤田　洋子

松岡　宣明
森本　征彦

中澤　清一
中田　由季
佐竹　新市

津野眞千子

太平洋健康マラソンに毎年参加していますが、今年は今までで一番暑くて汗まみれで完走しました。暑
さのせいで何人もの若者が倒れているのを目にしました。私自身もゴールイン後、初めて視野全体がハ
レーションを起こしたようになってしまい少し慌てました。しかし、今年も元気で完走できてニコニコで
す。
３月３日のPETS、DTTSでは会員の皆様方に大変なご苦労をおかけいたしました。お陰様で大過なく
会議を成功裡に終了することができました。実行委員長としては、実務として何もできていなくて、誠に
心苦しい思いでした。皆様に感謝してニコニコします。本当にありがとうございました。
妻の誕生日、お花のお礼と、先日のPETS、DTTSの時、うっかりネクタイを忘れましてすみません。３月
17日は必ずしていきます。
いつまでもこよなく高知を愛する前地区代表幹事の藤原さんと久々にグリーン上の夫婦掛合漫才、藤々
コンビを組み楽しみました。でも、正蓮寺の３３会は出席者が少なく寂しい限りです。尾木さんが会長
で頑張っていらっしゃいます。みんなで参加して尾木さんのお顔がニコニコになるよう頑張りましょう。
とってもうれしいことがありました。ニコニコします。
先週、日曜日３３会のゴルフに藤原健男元会員が参加され、夜、懇親会で旧交を温め、割り勘のお釣り
がありましたのでニコニコします。３３会ゴルフは、最近ゴルフ不調のガバナーエレクトが優勝しました。
先日のおきゃくで高知に帰ってこられたロータリーＯＢの皆様からニコニコいただきました。久しぶりの
再会で、楽しい時間を過ごせて嬉しく思いました。
３月10日のテレビ高知健康マラソン、気温23度と汗が噴き出ましたが、気持ちよく完走できました。お
世話になりました。そして、17日の地区協議会、何卒よろしくお願いいたします。
先週はお金がなくてニコニコができませんでした。それで、今日は３件。１．先週は結婚記念日を祝って
いただきありがとうございました。何年目かは聞かないでください。２．亥角さん、至急欲しかった本を
例会に届けてくださりありがとうございました。心のひろば金高堂さんの素晴らしいサービスはお父様
ゆずりですね。３．橋尾先生、今日は私たちもしらない土佐弁について楽しく教えていただきありがとう
ございました。

｝


